

III Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales

Quito, 26 al 28 de agosto de 2015

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO)- Sede Ecuador

Mesa temática: "La inserción de América Latina al mercado mundial en el siglo XXI:
dependencia y subdesarrollo"

EL IMPERIALISMO, LAS RELACIONES CHINO-NICARAGÜENSES Y EL CASO DEL CANAL INTEROCEÁNICO¹

Paula Daniela FERNANDEZ²

Fernando Gabriel ROMERO³

Resumen

El proyecto de abrir una ruta canalera que uniera los océanos Atlántico y Pacífico se remonta al período colonial, cuando los conquistadores españoles aspiraban a una forma más rápida y fácil de cruzar los océanos y llegar a Asia.

Durante el siglo XIX y en el contexto de la expansión capitalista, las rivalidades entre las grandes potencias y la disputa interimperialista, Nicaragua cobró mayor interés geopolítico debido a la posibilidad de erigir un canal interoceánico que atravesara el país. Sin embargo, la construcción del canal en Panamá frustró los planes de desarrollar una ruta que uniera ambos océanos.

Pese a ello, observamos que desde hace algunos años comenzó a ser reflatado el proyecto de abrir una ruta canalera en Nicaragua en un escenario caracterizado por la pugna interimperialista y con la aparición de nuevas potencias como la República Popular China.

¹ El presente trabajo forma parte del proyecto de investigación "Relaciones económicas internacionales en América Latina y el Caribe: transnacionalización del capital, Estado y clase dominante" desarrollado en el marco del Grupo Interdisciplinar de Estudios e Pesquisa sobre capitais transnacionais, Estado, classes dominantes e conflitividade na América Latina e Caribe (GIEPTCAL).

² Doctora en Antropología (UBA), Profesora de la Universidade Federal da Integração Latino-Americana (UNILA), Brasil. Investigadora del Colectivo de Estudios e Investigaciones Sociales (CEISO), Argentina. Correo electrónico: fernandezpaula81@gmail.com

³ Doctor en Historia (UBA), Profesor de la Universidade Federal da Integração Latino-Americana (UNILA), Brasil. Investigador del Colectivo de Estudios e Investigaciones Sociales (CEISO), Argentina. Correo electrónico: fernando.romero@unila.edu.br

El presente artículo tiene por objetivo analizar los antecedentes y la evolución de las relaciones chino-nicaragüense en los últimos años, refiriéndonos al entramado político, institucional y económico que potenció las inversiones del país asiático y el desarrollo de negocios que han vinculado a capitales de ambas naciones. Asimismo, abordaremos las peleas interiimperialistas en torno a la posible construcción del canal, el reflote del proyecto por parte del gobierno de Daniel Ortega y su articulación con el capital extranjero.